

GESELLSCHAFT FÜR NATURKUNDE IN WÜRTTEMBERG E.V.

Mitgliederversammlung am 10. Oktober 2013 in Stuttgart

Die Mitgliederversammlung fand am 10. Oktober 2013 wie üblich im Vortragssaal des Museums am Löwentor in Stuttgart statt. Anwesend waren 20 Mitglieder.

Bericht des Vorsitzenden

Der Vorsitzende begann seinen Bericht mit der Totenehrung. Im letzten Jahr waren folgende Mitglieder verstorben:

Ernst-Adolf Beckmann

Dr. Heidrun Distelbarth

Hans Palm

Prof. Dr. Erich Rexer

Hans Wolf

Franz Zauner

Prof. Dr. Bernhard Ziegler

Mit Herrn Dipl.-Ing. Hans Wolf hat die Gesellschaft den aktuellen Leiter ihres Vereinszweigs Ostwürttemberg verloren.

Die Gesellschaft hat derzeit 635 Mitglieder.

Die Veranstaltungen des Berichtsjahrs seien durchweg auf gutes Interesse gestoßen, wie der Vorsitzende feststellte, auch wenn der Besuch der Vorträge oft zu wünschen übrig gelassen habe. Insofern seien die Jahreshefte und die Homepage neben den Veranstaltungen umso wichtiger für die Kommunikation in der Gesellschaft. Hervorragend habe sich die neue Veranstaltungsreihe „Science Pub“ angelassen, organisiert gemeinsam mit dem Staatlichen Museum für Naturkunde Stuttgart und Klett Mint. Der Vorsitzende dankte allen, die zum Gelingen des Veranstaltungsprogramms im zurückliegenden Jahr beigetragen hatten, insbesondere den Leitern der Vereinszweige, seinen Vorstandskollegen und den Kollegen im Staatlichen Museum für Naturkunde Stuttgart.

Bericht des Schatzmeisters und des Kassenprüfers mit Entlastung

Der Vorsitzende verlas den Bericht des Schatzmeisters Dr. Dierk Suhr, der wegen Verhinderung entschuldigt war. Das relativ große Defizit (s. Rechnungsabschluss) sei im Wesentlichen begründet durch das außergewöhnliche Volumen des Jahreshftes und die Kosten im Zusammenhang mit dem Start der neuen Veranstaltungsreihe „Science Pub“; es könne aus Rücklagen gedeckt werden. Der Kassenprüfer, Herr Dr. Simon Stutz, bestätigte die Richtigkeit des Rechnungsabschlusses und bescheinigte eine ordnungsgemäße und korrekte Kassenführung. Er stellte den Antrag auf Entlastung des Schatzmeisters und des gesamten Vorstands.

Bericht des Schriftleiters der Jahreshefte

Herr Dr. Strobel kündigte die Fertigstellung des aktuellen Jahresheftes an, das einen geringeren Umfang als das vorherige haben werde. Er kündigte auch das Erscheinen eines Sonderbandes zu Ehren von Walter Carlé an. Der Sonderband solle aus Kostengründen gemeinsam mit dem Jahresheft erscheinen und versandt werden. Herr Dr. Strobel erinnerte daran, dass er nach nunmehr sieben Jahren als Schriftleiter sein Amt aufgeben werde. Er bat Herrn Dr. Simon Stutz, seinen Nachfolger, sich vorzustellen. Herr Dr. Stutz stellte sich der Versammlung kurz vor als Wissenschaftlicher Mitarbeiter der Abteilung Pflanzenbiotechnologie (Leiter Prof. Dr. A. Heyer) im Biologischen Institut der Universität Stuttgart. Der Vorsitzende dankte Herrn Dr. Strobel für die geleistete hervorragende Arbeit als Schriftleiter.

Neuwahlen

Es folgte die satzungsgemäße Neuwahl des Vorstandes. Anwesend waren 20 Mitglieder der Gesellschaft. Die Wahl des Vorsitzenden wurde von Prof. Görtz geleitet, der nicht mehr als Vorsitzender kandidierte. Zum Vorsitzenden wurde Prof. Dr. Theo Simon gewählt mit 18 Stimmen bei zwei Enthaltungen. Prof. Simon nahm die Wahl an und dankte in einer kurzen Ansprache für das Vertrauen. Er dankte auch seinem Vorgänger für die geleistete Arbeit.

Anschließend führte Herr Prof. Kull die Wahl der Stellvertretenden Vorsitzenden durch. Gewählt wurden Prof. Dr. Martin Blum und Prof. Dr. Hans-Dieter Görtz mit 17 Stimmen bei drei Enthaltungen. Die weiteren Wahlen wurden von Prof. Görtz geleitet. Gewählt wurde als Schatzmeister Herr Dr. D. Suhr mit 18 Stimmen bei zwei Enthaltungen. Alle Gewählten nahmen ihre Wahl an. Mit 18 Stimmen bei zwei Enthaltungen wurde Prof. Dr. Johannes Steidle zum neuen Kassenprüfer gewählt. Er hatte zuvor sein Einverständnis gegeben. Prof. Görtz leitete dann die Wahl der Mitglieder des Ausschusses. Mit 19 Stimmen bei einer Enthaltung wurden gewählt die bisherigen Ausschussmitglieder Karl-Heinrich Engesser, Wolfgang Herter, Dieter Jauch, Manfred Krautter, Ulrich Kull, Wolfgang Schawaller, Günter Schweigert, Siegmund Seybold, Hartmut Seyfried, Karl Stahr, Thomas Waldenspuhl, Frank Westphal, Arno Wörz, Reinhard Wolf.

Verschiedenes

Es wurden Grüße übermittelt. Herr Görtz teilte mit, dass die Veranstaltung im Januar, der Vortrag von Herrn Dr. Simon Stutz, „Stressbewältigung in der Pflanzenwelt“, gemeinsam mit dem Deutschen Naturkundeverein Stuttgart getragen wird.

Verleihung des Walter-Schall-Preises 2013

Im Anschluss an die Sitzung fand die **Verleihung des Walter-Schall-Preises** statt. In Anwesenheit des Stifters, Dr. Walter Schall, verlieh der Vorsitzende den Walter-Schall-Preis 2013 an Herrn Dr. Reinhold Schaal und Herrn Dr. Micha Herdtfelder.

Herr Dr. Reinhold Schaal erhielt den Preis für seine Doktorarbeit „Waldzustände als Spiegel gesellschaftlicher Ansprüche – Die Entwicklung von Wäldern auf der mittleren Schwäbischen Alb und im nördlichen Oberschwaben seit dem 16. Jahrhundert“, erstellt an der Universität Tübingen (Betreuer Prof. W. Schenk), publiziert im Thorbecke Verlag.

Herr Dr. Herdtfelder erhielt den Preis für seine Doktorarbeit „Natur- und sozialwissenschaftliche Analysen anthropogen bedingter Mortalitätsfaktoren und deren Einfluss auf die Überlebenswahrscheinlichkeit des Luchses (*Lynx lynx*)“, erstellt an der Universität Freiburg (Betreuer Prof. U. Schraml und Prof. I. Storch)

Die Preisträger Dr. Reinhold Schaal und Dr. M. Herdtfelder stellten ihre Arbeiten jeweils in einem kurzem Vortrag vor. Beide Preisträger werden ihre Arbeiten im kommenden Jahresheft vorstellen. Prof. Görtz dankte Herrn Dr. Schaal dafür, dass er die Mittel für den Preis zur Verfügung gestellt hatte und das auch für das kommende Jahr wieder angekündigt hat.

Stuttgart, 10. Oktober 2013
gez. Hans-Dieter Görtz

Rechnungsabschluss 2012

EINNAHMEN

Mitgliedsbeiträge	11.074,28 €
Spenden von Mitgliedern	4.483,30 €
Verkauf von Jahreshften und Sonderdrucken	<u>3.495,02 €</u>
Summe	19.052,60 €

AUSGABEN

Produktion Jahreshft Nr. 167	-17.979,30 €
Versandkosten	-3.014,93 €
Exkursionen/Veranstaltungen	-3.156,60 €
Naturschutz	-4.238,42 €
Verwaltung	-1.491,81 €
Bankgebühren	-80,30 €
Fehlbetrag aus 2011	<u>-831,70 €</u>
Summe	-30.793,06 €

Einnahmen	19.052,60 €
Ausgaben	<u>-30.793,06 €</u>
Fehlbetrag	-11.740,46 €

Stuttgart, 13.10.2013

Schatzmeister: Dr. Dierk Suhr

geprüft und für richtig befunden.

Rechnungsprüfer: Dr. Simon Stutz

VORSTAND

Theo Simon, Vorsitzender

Martin Blum, Stellvertr. Vors.

Hans-Dieter Görtz, Stellvertr. Vors.

Dierk Suhr, Schatzmeister

Franz Brümmer, Schriftführer

AUSSCHUSSMartin Blum¹Karl-Heinrich Engesser²Matthias Flegr³Hans-Dieter Görtz¹Werner Gotthard²Wolfgang Hansch³Wolfgang Herter²Helmut Herwanger³Dieter Jauch²Manfred Krautter²Ulrich Kull²Wolfgang Schawaller²Günter Schweigert²Siegmund Seybold²Hartmut Seyfried²Theo Simon¹Karl Stahr²Dierk Suhr¹Thomas Waldenspuhl²Frank Westphal²Arno Wörz²Reinhard Wolf²**LEITER DER VEREINSZWEIGE**

Ulrich Sauerborn (Ostwürttemberg)

Wolfgang Hansch (Unterland)

Helmut Herwanger (Oberschwaben)

Matthias Flegr (Schwarzwald)

REFERENT FÜR NATURSCHUTZ

Arno Wörz

HERAUSGEBER DER JAHRESHEFTE

Simon Stutz

GESCHÄFTSFÜHRER

Martin Heklau

EHRENMITGLIEDER

Rotraud Dorgerloh
Helmut Hölder
Ulrich Kull
Erich Rexer
Walter Schall
Oskar Sebald

Eugen Seibold
Adolf Seilacher
Siegmund Seybold
Frank Westphal

KORRESPONDIERENDE MITGLIEDER

Hans Berckhemer
Reinhard Bornkamm
Rudolf Hüttner
Volker Mosbrugger
Hans P. Rieber

Peter Schönfelder
Albert Schreiner
Otilie Wilmanns
Helmut Zwölfer